

DE  
ATLETAS

# Mexicanas en Juegos Olímpicos (III)

Elina Hernández Carballido

“**N**os falta fogueo”, “hicimos nuestro mejor esfuerzo”, “tenemos que prepararnos mejor para la próxima Olimpiada”, “hace falta más apoyo por parte de las autoridades”...

¿Les recuerdan algo estas frases? No, no piense que son las declaraciones de nuestros atletas después de los Juegos Olímpicos de Atlanta. Son testimonios de deportistas en 1980 y 1984, después de las competencias celebradas en Moscú y en Los Angeles. Pero, seguramente, también fueron las mismas respuestas que, desde la década de los cuarenta, nuestros nadadores, clavadistas, corredores, entre otros, han declarado a la prensa cada cuatro años.

Esa es la realidad de nuestro deporte en México. “Algo” nos falta para poder ser, si no los primeros, sí atletas competitivos. No quisiéramos usar este espacio para repetir lo mismo que en el mes de julio escuchamos en todos los medios de comunicación. Pero consideramos que no podemos escapar de esta situación, la cual nos persigue cada cuatro años, después de Juegos Olímpicos.

En el número de septiembre, hablamos de las deportistas mexicanas que nos representaron en la década de los setenta en estas competencias mundiales. Hoy es el turno de la participación femenina en Moscú y Los Angeles,

juegos que se vieron envueltos en boicots, los cuales beneficiaron a varios países, entre ellos México.

Sin embargo, las deportistas mexicanas no tuvieron la suerte de sus compañeros. Una vez más, ninguna de las medallas obtenidas fue obra de una mujer.

En 1980, de 50 competidores 9 fueron mujeres. María Fernanda de la Fuente participó en canotaje. A pesar de su buen curriculum (ganadora de la regata nacional e internacional de Bélgica, cuarto lugar en Francia en el Campeonato Internacional), no obtuvo un buen lugar.

Estela de la Torre (la recordarán como la comentarista de Televisión Azteca en los pasados Juegos de Atlanta), de 15 años, compitió en gimnasia ubicada en la posición número 100 y terminó, después de los ejercicios obligatorios en el lugar 57. Sus competidoras, entre ellas Nadia

Comaneci, eran definitivamente más fuertes y con mejor preparación. Al regresar a México comentó: “Fue una valiosa experiencia deportiva y personal. Tuve la oportunidad de competir con otras atletas (...). En lo personal me siento satisfecha por mis ejercicios, principalmente, en las barras asimétricas”.



En natación participaron Isabel Reus, Helen Plaschingki, Teresa Rivera, Dagmar Erdman, quienes llegaron a la final de relevos cuatro por cien y obtuvieron el lugar número seis con un tiempo de 3 minutos, 55 décimas. Ha sido la mejor posición obtenida en esta prueba en el deporte mexicano.

En clavados, Guadalupe Canseco no tuvo suerte y fue eliminada en trampolín y plataforma. Mientras que Elsa Tenorio con su sexto lugar en plataforma, pasó a la historia como la mejor mexicana de todos los tiempos. (Antes de que participara Mari Jose Alcalá).

Durante los Juegos Olímpicos de 1984, 24 mujeres de 101 deportistas representaron a nuestro país en Los Angeles.

Repitieron Elsa Tenorio, Guadalupe Canseco, María Fernanda de la Fuente y Tere Rivera.

Integraron la delegación la esgrimista Lourdes Lozano, las corredoras Alma Delia Vázquez, María Trujillo, Sandra del Castillo, María del Carmen Cárdenas y María Luisa Ronquillo; la jinete Margarita Nava; las nadadoras Patricia Kolhman, Antonieta Urbina,

Irma Huerta, Rosa Fuentes y Sara Guido; las tiradoras Aurora Bretón, Nuria Ortíz y Mónica Patrón, así como Claudia Novelo, Pilar Ramírez y Lourdes Candini en nado sincronizado.

Entrevistadas por Rosalinda Coronado en *Esto*, Elsa Tenorio opinó que "si las mujeres son pocas se debe al reflejo de lo que es nuestra nación. Son pocos los padres que dejan que sus hijas hagan deporte, a la mayoría le gustaría tenerlas en su casa".

Claudia Novelo, por su parte, señaló que "el deporte mexicano, tanto a nivel varonil como femenino, tienen el mismo nivel. Quitando a (Ernesto) Canto, mujeres y hombres tendremos las mismas oportunidades".

Cabe hacer mención, en estos juegos, del octavo lugar del equipo de nado sincronizado y el sexto de Elsa Tenorio en plataforma. Las demás deportistas tuvieron que regresar a casa, junto a la mayoría de sus compañeros, con las excusas-realidad de cada cuatro años: "nos faltó fogueo", "hicimos nuestro mejor esfuerzo", "fue una buena experiencia... para la próxima"... *Jem*

LIBROS ■ UNAM



LIBROS ■ UNAM  
CATÁLOGO DE VENTAS  
Obras generales  
\* Filosofía  
\* Psicología  
\* Ciencias sociales  
\* Lenguaje  
\* Ciencias puras  
\* Ciencias aplicadas  
\* Artes  
\* Literatura  
\* Historia

LIBROS ■ UNAM



WWW: <http://bibliounam.unam.mx/libros>

E-mail: [libros@bibliounam.unam.mx](mailto:libros@bibliounam.unam.mx)

1996

Informes y ventas  
Dirección General de Fomento Editorial UNAM  
Av. del IMÁN No. 5 C.U., C.P. 04510, México, D.F.  
Tel. 622•65•83 Tel. y Fax 622•65•82